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创立慈善新品牌 爱心资助遍深圳

鹏城百万市民步行募集善款鹏城百万市民步行募集善款
■ 韩文嘉 赵鹏飞

深圳湾畔，从2012年7月一支由深圳各界2万多人组成的“公

益金百万行”队伍放飞一座城市的爱与梦想，到2013年12月“公益

金百万行”爱心队伍再度出发，“公益金百万行”日渐成为深圳这座

“爱心之城”的一个闪亮的慈善品牌。

每年一到举行“公益金百万行”活动之
时，鹏城爱心人物、阳光之家的创始人王金云
就会发动周边的人与他一起加入这支爱心队伍
中。刚开始，受他鼓动的几个朋友和义工团体
报名参加了“公益金百万行”，而如今，他动
员的范围则更广了：“可能有上百人了吧。”王
金云说。

退休市民马汉仁与陈惠琴赶到设于关爱行
动公益基金会的捐款点，为“公益金百万行”
捐出自己的心意。夫妇俩已经是第二次参加公
益金百万行，这次，他们特意带来了当时的步
行证，在今年的空白处盖上印花。

“只要还走得动，我们就一定会来参加

的，和大家一起献爱心。”马汉仁告诉笔者。
在鹏城，像王金云、马汉仁夫妇这样的

“百万行”拥趸并不少。“公益金百万行”是活
跃于港澳的一项慈善品牌活动，指全城市民，
不分男女老少，不分贫富贵贱，不分行业界
别，一起通过健康步行的方式，募集善款，用于
公益慈善项目。从 2012年首次被深圳特区报与
市关爱办、关爱基金会联手引入深圳后，这场充
满阳光与活力的慈善项目赢得了越来越多市民
和爱心企业、团体的追捧。自启动至今，深圳“公
益金百万行”收到的善款总计527万元。

在市民看来，“公益金百万行”的特别之
处，在于搭建了一个人人皆可参与的平台。

通过健康步行募集善款

“公益金百万行”有着明确的资助指向。首届公益金百万行的
资助金流向了五个方向——救助困难环卫工人、资助突发灾害
受灾者、救助国内重大自然灾害受灾者、资助深圳高校在校大学
生科研或社会实践团队、资助设立长者关爱热线。今年的活动则
新增设了外来务工人员情感关爱热线、幸福社区项目，并在资助
深圳高校学生科研和实践活动之外，更增加了资助深圳困难大学
生、资助来深建设者子女中小学生教育以及资助深圳优秀教师到
贫困地区辅导当地老师的指向。

日前，公益金百万行第二次在深大发放助学金，共有40名困
难学生领到了总资助金额20万元的助学金。拿到这笔助学金，不
少家境贫寒的学子红了眼圈。上一批受到资助的大四学生小梁告
诉笔者，自己一度想要退学，及时送达的这笔助学金帮助她完成
了最后一年的学业。“在我最绝望的时候，是‘公益金百万行’拉
了我一把，我感觉到生命又点燃了一盏灯，非常温暖。”

两年多来，公益金百万行的受助者遍布深圳。同时，“公益金
百万行”的阳光还洒向全国各地。从云贵地震、雅安地震到潮汕
水灾以及汕尾等地遭受的强台风袭击，“公益金百万行”从未缺
席。在灾情发生后的第一时间，通过一线记者的了解、核实与奔
走，“公益金百万行”将新闻报道与慈善救助联动了起来，给予了
受灾群众“雪中送炭”般温暖而及时的帮助。

雅安7级地震发生后，特报公益慈善基金 （由《深圳特区报》
发起设立的慈善基金） 第二天就拨出了60万元专款设立“雅安地
震专项救助金”，并根据前方记者现场了解到的情况，派专人赶到
灾区，将紧急救助金送到重灾户和因救灾牺牲、负伤战士的家属
手中。在震后几个月，记者连线回访时，雅安箭杆林村的村民仍
然充满感激：“特报公益慈善基金的善款，是地震后我们收到的最
及时的捐助。”

截止截止 20132013 年年 1111 月月 33 日日，“，“公益金百万行公益金百万行””共发放善款共发放善款 248248 万万
元元，，已有已有17821782人在人在““公益金百万行公益金百万行””这一项目中受助这一项目中受助。。

1782人得到及时救助1782人得到及时救助

在一次主办方“公益金百万行”募集善款使用情况通报会上，
捐赠企业代表感慨地说，“作为企业，我们也一直在寻找好的公益慈善
项目，希望能够找到一个负责、透明、有公信力的平台，可以让我们的
爱心到达那些最需要帮助的地方。公益金百万行就是这样一个好的平
台。”在这次座谈会上，公益金百万行的整套运行机制以及运作流程公
开透明地展现在众人面前，让捐赠企业的代表们赞赏不已。

品牌源自于信任。公开透明、切实高效，是“公益金百万行”
被捐赠人所津津乐道的特质。从设立之初，这一项目就建立了一套
完善的运行机制：“公益金百万行”善款由深圳关爱基金会·特报公
益慈善基金委托深圳关爱基金会负责管理，求助人向“特报公益慈
善基金”管委会提出使用需求，经审批后，由深圳关爱基金会负责
审核发放。从申请到发放，最快只需不到一周的时间。

在使用过程中，每一笔善款的去向都在特区报上给予及时的报
道，将慈善的知情权还给普罗大众。同时，特区报还定时在“公益
慈善专刊”上公布善款的使用情况。另外，捐赠人还可以通过关爱
基金会网站的爱心榜，随时查到自己捐款的次数和金额。

在许多人看来，这正是“媒体＋公益”模式带来的优势：媒体
的公开化、公信力为公益行动注入了新的活力，媒体的传播优势既
能动员公众参与其中，又能将施受双方通过一个高效的公共平台连
接起来。在首届中国报业新闻社会活动论坛上，深圳“公益金百万
行”就获得了中国报业新闻社会活动评选的“精品案例公益成就
奖”，得到了全国同行的认可。

（本文图片为“公益金百万行”活动组图）

获“精品案例公益成就奖”
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他是深圳社会科学的拓荒

者，在特区辛勤耕耘，开创了

经济特区社科学术研究的新领

域；他是一位知名的美学家，

倡导一种以审美经验为中心的

新的研究方法，推进了美学研

究的学术创新。他，就是深圳

市社会科学院原院长彭立勋教

授。

●深圳名家
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创建特区首个社会科学机构

1988年，作为国家委派的高级访问学者，彭立勋刚从剑
桥大学回国，就告别了其工作近 30 年的母校华中师范大学，
南下深圳参加特区第一个社科研究机构的创建工作，开始了
人生的新征程。

1992 年 7 月，深圳市社会科学研究中心正式成立，彭立
勋被任命为中心主任，肩负起领导和策划特区社科学术建设
的重任。面对深圳社会科学的空白，彭立勋思考的是，如何
尽快凸显并发挥特区社科研究地处改革开放前沿和窗口的优
势，带动和团结深圳社科界的精英们形成合力，尽快拿出具
有创新性的优秀学术成果。经过反复思考，彭立勋深切感
到，深圳改革开放领先全国的每一步成功实践都来自对陈旧
理论的突破，鲜活的实践总是走在了陈腐的教条前面。社科
研究必须努力打破特区建设理论严重滞后的局面，将研究视
野投向经济特区建设的新实践、新经验，开创特区社科研究
的新局面。

在彭立勋主持下，社科中心在全市组织实施了社会科学
规划课题研究，同时，承担了市委、市政府布置的重大调研课
题，产生了一批具有重要理论意义和实践价值的研究成果，对
特区改革和发展发挥了智力支持作用。1997年，市委、市政府将
社科中心提升为社科院，彭立勋被任命为首任院长。

开创经济特区研究新领域

1993 年 6 月，中宣部在上海召开全国性的“建设有中国
特色社会主义理论研讨会”，彭立勋向会议提交了论文《邓小
平经济特区建设思想及其在深圳的实践》。经过中宣部推荐，
这篇论文被安排在研讨会开幕大会上作重点发言。此后，彭
立勋主持写作的 《邓小平社会主义市场经济理论在深圳的实
践》 一文，又被中宣部评选为“全国学习 《邓小平文选》 和
建设有中国特色社会主义理论研讨会”入选文章，并获得广
东省首届精神文明建设“五个一工程”入选作品奖。

研究成果的良好社会反响，使彭立勋更加坚定了结合特
区新实践开展重大理论问题研究的想法。他决定继续深化邓
小平经济特区建设思想研究，以此为题申报国家社科基金项
目。项目通过评审获得立项后，彭立勋带领课题组成员认真
查阅资料，并赴其他四个特区调研，在深入研究的基础上撰
写了 《邓小平经济特区建设理论与实践》 一书，于1995年正

式出版。著名哲学家邢贲思称它是一部在邓小平理论研究中
“填补这方面的空白”的理论专著。

美学研究领域的新开拓

来深圳之前，彭立勋就已在学术领域颇有建树，那时他
的研究方向是美学。1985 年，彭立勋的新著 《美感心理研
究》 出版，这是新时期我国最早出版的审美心理研究专著之
一。该书将美学、心理学、认识论、文艺学和社会学等多种
学科结合起来，对美感心理的性质、特点、要素、过程和形
态等作了比较全面、系统的研究和论述，对美感的心理结构
和心理机制作了新的探索。此书出版后，社会反响较大，多
次再版。著名美学家蒋孔阳教授称其为新时期审美心理研究
的开拓性著作之一。1986年该书获得全国优秀畅销书奖。

1987年，彭立勋受国家教委派遣，赴英国剑桥大学做高
级访问学者。他利用这一难得的学习机会，在国外广泛阅读
和收集新的美学研究资料，继续深化审美经验研究。1989
年，凝结着他在国外研究心得的又一部美学新著 《审美经验
论》 出版。中国社会科学院学部委员、著名哲学家和美学家
汝信认为，该书“填补了我国美学研究中一个空白”。

彭立勋的审美学研究在国内倡导了一种以审美心理与审
美经验为中心的新的美学研究方法，开拓了美学研究的新领
域，对我国美学建设作出了积极贡献。

近年来，彭立勋在担任 《深圳文化蓝皮书》 主编，继续
从事美学和文化研究的同时，积极支持并推进“深圳学派”
建设。他认为，通过历史的反思和现实的思考，理清深圳学
术研究的特色与优势，是建设“深圳学派”的出发点。“学派
建设贵在学术创新，没有重大的新学说、新理论、新思想出
现，哪有什么学派？”彭立勋自己就是努力把学术创新作为孜
孜以求的目标，并不断实现自我超越的。


